



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONVENIO UNIVERSIDAD DE LONDRES

COLABORAN IEEQ Y LA UNIVERSIDAD DE LONDRES PARA LA FORMACIÓN DE CIUDADANÍA

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y la Universidad de Londres en el Estado Querétaro firmaron un convenio de colaboración para fomentar la educación cívica y la cultura político-democrática entre las juventudes. Este instrumento permitirá realizar programas y acciones conjuntas en los ámbitos de formación académica, extensión y difusión, servicio social, prácticas profesionales, entre otras. La consejera presidenta del **IEEQ**, Grisel Muñoz Rodríguez, destacó que la academia es aliada de las instituciones electorales en la formación de una ciudadanía activa, crítica y comprometida, así como en la difusión de los valores democráticos. “La democracia solo se fortalece cuando cada persona, particularmente las juventudes, asumen un papel activo en la vida pública”, señaló. La presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación, la consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, dijo que el convenio permitirá a la comunidad estudiantil conocer el quehacer del organismo electoral, las instituciones que conforman el sistema electoral nacional, los mecanismos de participación ciudadana, entre otros temas. “Es buena la celebración de este convenio porque nos ayuda a ampliar la difusión de la materia electoral y la participación ciudadana, a fin de que se sumen las juventudes, porque ustedes deciden el rumbo del país”, afirmó. Por su parte, el vicerrector de la Universidad de Londres en el Estado Querétaro, José Antonio Ugalde Guerrero, reconoció el esfuerzo del **IEEQ** por difundir sus labores y la participación fuera de la jornada electoral. “Tomen este instrumento como la firma de un compromiso que se va a extender al seguimiento de programas de servicio social, pláticas, talleres y prácticas profesionales”, explicó. La firma de convenio se realizó en la Sala Magna de la Universidad en presencia del secretario ejecutivo de Instituto, Juan Ulises Hernández Castro; la jefa de Vinculación Académica, Luisa Daniela Hernández Esquivel; la coordinadora de Vinculación Académica, Blanca Estela Moreno Mejía; la tutora académica de la Licenciatura en Derecho, María del Mar Pohls González; así como integrantes de la comunidad estudiantil.

<https://mensajerodelasierra.com/colaboran-ieeq-y-la-universidad-de-londres-para-la-formacion-de-ciudadania/>

<https://poderciudadanoradio.com/%f0%9f%97%b3%ef%b8%8f%f0%9f%a4%9d-la-juventud-toma-el-volante-de-la-democracia-ieeq-y-universidad-de-londres-firman-convenio-para-formar-ciudadania-activa-en-queretaro-%f0%9f%93%9a%f0%9f%87%b2/>

<https://aiplay.mx/news/ieeq-y-universidad-de-londres-firman-convenio-para-fortalecer-la-educacion/>

<https://circulonoticias.com/firman-convenio-el-ieeq-y-la-universidad-de-londres-para-impulsar-la-formacion-ciudadana/>

<https://queretaro24-7.com/colaboran-ieeq-y-la-universidad-de-londres-para-la-formacion-de-ciudadania/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/fomenta-ieeq-educacion-civica-y-cultura-politico-democratica-entre-la-juventud>



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

DIFUNDE IEEQ MECANISMOS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN QUERÉTARO

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, a través de la Comisión Jurídica, y la organización Cívica Querétaro realizaron el foro "Participación: nuevas reglas, nuevas" a fin de difundir el contenido y los alcances del Reglamento de Plebiscito y Referéndum para la entidad. La actividad fue dirigida a integrantes de organizaciones de la sociedad civil y representantes de los 18 ayuntamientos del estado, que trabajan en la elaboración de reglamentos municipales de participación ciudadana. La presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación del Instituto, la consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, dijo que la intención es que la ciudadanía conozca las herramientas para hacer efectivos los 11 mecanismos establecidos en la Ley de Participación Ciudadana del Estado. El presidente de la Comisión Jurídica del Instituto, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, se pronunció a favor de empoderar a la ciudadanía mediante la socialización de las reglas y el uso de los instrumentos de participación vigentes. Por su parte, los funcionarios del **IEEQ**, Gabriel Valladares Terán y César Mauricio Burgos Chaparro, expusieron el Reglamento de Plebiscito y Referéndum para el Estado, así como otros mecanismos contenidos en la Ley de Participación. El presidente de la Comisión de Participación Ciudadana de la 61 Legislatura del Estado, el diputado Mauricio Cárdenas Palacios, dijo que hoy las y los queretanos cuentan con nuevas herramientas que garantizan y amplían su derecho a participar, con reglas claras, mecanismos transparentes y bajo la tutela de instituciones sólidas como el Instituto. La titular de la Coordinación Estatal de Desarrollo Municipal, Gabriela Castro Jasso, informó la realización de cinco mesas regionales para capacitar a personas servidoras públicas en los municipios, con el objetivo de fortalecer las reglas y posibilidades para la participación. El director del Centro Estatal de Participación Ciudadana, José Daniel Muñoz Noval, consideró relevante el trabajo conjunto entre los gobiernos y la ciudadanía; además, de contar con reglamentos municipales claros, legalmente sólidos y viables. El diputado Sinuhé Arturo Piedragil Ortiz invitó a institucionalizar los mecanismos de participación y la democracia en los hechos, sobre todo en el ámbito municipal, para incidir en la agenda pública del estado. La secretaria ejecutiva de Cívica Querétaro, Cecilia Fernández de Mendoza Ibarra, dijo que la participación debe ser garantizada a través de reglas claras, construidas entre todas y todos, que se traduzcan en mecanismos reales, derechos ejercibles y voluntad política, para seguir fortaleciendo el involucramiento de la ciudadanía. El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación, Walter López, afirmó que la participación ciudadana es una de las riquezas del estado, por lo que es indispensable seguir promoviendo el modelo de gobernanza basado en la escucha entre autoridades y ciudadanía. En el foro, que se llevó a cabo en el Centro Educativo y Cultural del Estado de Querétaro (CECEQ) Manuel Gómez Morín, participaron las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores, Karla Isabel Olvera Moreno y Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el vocero del Parlamento Abierto Ciudadano, César Zafra Urbina; la secretaria de Planeación y Participación Ciudadana del Municipio de Querétaro, Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas; personas servidoras públicas e integrantes de organizaciones de la sociedad civil.

<https://n79.news/portada/ieeq-impulsa-nuevas-reglas-la-participacion-ciudadana/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/difunde-ieeq-mecanismos-de-participacion-ciudadana-en-queretaro/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

IMPUGNAN ELECCIÓN JUDICIAL 7 CANDIDATOS

El proceso electoral judicial cerró en Querétaro con siete impugnaciones contra los cómputos locales, una de las cuales ya fue desechada por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. La vocal



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

ejecutiva del INE, Ana Lilia Pérez Mendoza, informó que las impugnaciones fueron presentadas por personas candidatas a magistraturas de circuito y a juzgadoras de distrito. (EUQ 4)

OPINIÓN | FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Avanza el Nuevo Rumbo de Connie. Finalmente el jueves pasado la ex diputada local Connie Herrera Martínez pudo celebrar en Tequisquiapan la asamblea municipal número 12, como lo exige la ley electoral, para constituir su nueva asociación política denominada nuevo rumbo, con la que posiblemente haga acuerdos con partidos y postule candidatos de la sociedad civil en el 2027. Connie está de regreso. Agua de la política a veces es rica. (PA 1)

PARTIDOS POLÍTICOS

MORENA

QUIEREN CAMBIAR LA CONSTITUCIÓN DEL ESTADO

Porque hay un atraso legislativo de gran importancia, la presidenta del partido Morena Querétaro, Gisela Sánchez Díaz de León, señaló que buscarían cambiar casi toda la Constitución estatal debido a que hay muchos programas del Gobierno Federal que todavía no se aplican en el estado. Acusando un retraso legislativo la dirigente morenista comentó que se requiere un cambio completo de la constitución estatal para que Querétaro se mantenga al nivel de otros estados y eso lo propondrían en caso de ganar la gobernatura el siguiente periodo. (DQ 8)

SOMOS MUCHOS Y DIFERENTES: GISELA

Porque todos somos diferentes y tenemos formas alternas de ver las cosas, la presidenta del partido Morena Querétaro, Gisela Sánchez Díaz de León, niega que existan rupturas al interior y menos después de los acuerdos firmados el pasado cinco de marzo por los todos los integrantes del instituto político. La dirigente morenista señaló que no existen divisiones al interior del partido ya que todos los integrantes firmaron un acuerdo para coincidir y echar para adelante todas las reformas que faltan de instalarse en Querétaro. (DQ 8)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: INVESTIGAN DESVÍOS DE 320 MILLONES DE PESOS CON GILBERTO HERRERA

Presunta triangulación con el esquema de la “Estafa Maestra” cuando fue rector de la Universidad Autónoma de Querétaro.

N: HERÉNDIRA “N” RECLUIDA AQUÍ

La operadora financiera de red de huachicol se encuentra en prisión en el estado: Mauricio Kuri González.

AD: ENLAZAN BOTONES PARA APP QROTAXI

A partir de septiembre se pondrán en marcha mil botones de solicitud de Qrotaxi en establecimientos comerciales, informó la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro.

EUQ: CAEN 11% EXPORTACIONES DURANTE PRIMER TRIMESTRE

Ventas queretanas al exterior generaron más de 4 mil millones de dólares; Querétaro está entre los 14 estados que registraron cifras negativas.



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

CQRO: IMPULSA MONSALVO SANEAMIENTO INTEGRAL DEL RÍO QUERÉTARO

Durante la reunión, el alcalde de El Marqués agradeció el trabajo y compromiso de la Comisión Nacional de Aguas, y destacó la inversión que el municipio ha destinado para la recuperación del río.

PA: HERÉNDIRA ESTÁ PRESA EN CERESO DEL ESTADO

Confirma Mauricio Kuri la coordinación del gobierno federal con el estatal en el operativo policiaco.

P: UAQ, ABIERTA A FOROS PARA LA DISCUSIÓN CIUDADANA SOBRE EL BATÁN

La rectora Silvia Amaya reiteró la disposición de la Universidad Autónoma de Querétaro para colaborar con autoridades, especialistas y ciudadanía en el análisis tecnológico del proyecto hídrico presentado por el gobierno estatal.

PODER EJECUTIVO

DESTACA GOBERNADOR MODERNIZACIÓN DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN QUERÉTARO

En Querétaro seguiremos invirtiendo en movilidad, porque estamos convencidos de que una ciudad que se mueve con orden y seguridad es una ciudad más libre, más moderna y con mejor futuro, destacó el gobernador Mauricio Kuri, al encabezar el ejercicio Contigo Informamos, que realizó en el Centro de Capacitación del Personal Operativo del Transporte del estado. (CQRO 5)

BUSCAN MUNICIPIOS FORTALECER SEGURIDAD

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que los presidentes municipales sí se han acercado al Poder Ejecutivo con el objetivo de fortalecer a las corporaciones municipales de seguridad, luego de que se revelara que solo tres de las 20 corporaciones en la entidad cuentan con todas las prestaciones de ley. (DQ 4)

DESTACA KURI TRABAJO DE FEDERACIÓN PARA DESARTICULAR BANDA HUACHICOLERA

El gobernador Mauricio Kuri destacó el trabajo que hizo el gobierno federal para desarticular una banda dedicada al robo de combustible en Querétaro y tres estados más. Esto luego de que las autoridades federales informaron que dichas detenciones se lograron este fin de semana. (PA 3)

INDAGA COLUSIÓN DE FUNCIONARIOS EN HUACHICOL

Una importante red de huachicol del clan de “Don Checo”, una de las principales en el País, que operaba en Querétaro, Hidalgo, Estado de México y Ciudad de México fue desmantelada este fin de semana y se reportaron 32 detenidos. La presidenta Claudia Sheinbaum informó que la FGR indaga la posible colusión de funcionarios en la red de huachicol del clan de “Don Checo”. (PA)

HERÉNDIRA ESTÁ PRESA EN CERESO DEL ESTADO

El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, reconoció la coordinación entre autoridades estatales y federales luego de la detención en la entidad de una persona identificada como Heréndira “N”, presunta operadora financiera de una red dedicada al robo de hidrocarburos. (PA)

“ERROR DESAPARECER CONEVAL”

El gobernador Mauricio Kuri consideró un error la desaparición del CONEVAL, y advirtió que sin información real los gobiernos podrían caer en la tentación de maquillar cifras. “Creo que los órganos autónomos nos daban la



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

posibilidad a los ciudadanos de poder saber cómo íbamos en muchas partes. Al dejar de ser autónomos los gobiernos, nos limitan”, señaló. (DQ 4)

PODER JUDICIAL

SE CELEBRAN 200 AÑOS DEL PODER JUDICIAL DEL ESTADO

Inició formalmente la conmemoración por los 200 años de la creación del Supremo Tribunal de Justicia, primer órgano de alta justicia en la entidad. El magistrado presidente, Braulio Guerra, encabezó el acto solemne este lunes 30 de junio, acompañado por magistradas y magistrados en funciones y en retiro, consejeros de la judicatura, personal administrativo y representantes de instituciones educativas y de gobierno. (PA 3)

PODER JUDICIAL EN ESPERA DE DONACIÓN DE PREDIO PARA SEDE JUDICIAL EN EZEQUIEL MONTES

El Poder Judicial de Querétaro se mantiene a la espera de la donación de un predio en el municipio de Ezequiel Montes para contar con una sede, debido a la carga laboral en litigios que hay en dicha zona, dio a conocer Braulio Guerra Urbiola, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ). Guerra Urbiola resaltó que tener una sede judicial en Ezequiel Montes es importante debido a la ubicación geográfica, comercio y carga de trabajo y refirió que el alcalde Iván Reséndiz está realizando un esfuerzo importante por “unir fuerzas” con sus alcaldes. (DQ)

MUNICIPIOS

NO HAY POBREZA EXTREMA EN LA CAPITAL, SENTENCIA FELIFER

El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, manifestó que, con las acciones de gobiernos anteriores y las políticas públicas actuales en el estado y el municipio, se puede hablar de la erradicación de la Pobreza Extrema. (PA)

FIRMAN CONVENIO PARA IMPULSAR LA CULTURA Y LAS ARTES

El presidente municipal de Corregidora, José David Guerrero Trápala, y la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Silvia Amaya Llano, firmaron un convenio de colaboración para fomentar actividades culturales y artísticas en la demarcación, a través del trabajo conjunto con la Facultad de Artes. (PA)

INFORMACIÓN GENERAL

INVESTIGAN DESVÍOS DE 320 MILLONES DE PESOS CON GILBERTO HERRERA

Una decena de exfuncionarios de la administración 2012-2018 de la Universidad Autónoma de Querétaro, encabezada por el entonces rector Gilberto Herrera, están siendo investigados por la Fiscalía General de la República por Fiscalía Especializada en Materia de Combate a la Corrupción y recientemente por la Fiscalía Especializada en Delitos de Lavado de Dinero. (DQ 7)

OFRECE UAQ ESPACIO PARA DIALOGAR SOBRE EL “PROYECTO BATÁN”

La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Silvia Amaya Llano, expresó su disposición a que la institución sea un espacio de diálogo y análisis en torno al proyecto hídrico “Sistema Batán, Agua para Todos”, impulsado por el gobierno estatal. Si bien reconoció que no es especialista en el tema, subrayó la importancia de que este tipo de iniciativas sean evaluadas a fondo. (PA)



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

CAE EXPORTACIÓN ESTATAL 10.7% EN PRIMER TRIMESTRE

En el primer trimestre del año, las exportaciones desde Querétaro bajaron en un 10.7%, en comparación con el mismo periodo del año anterior, de acuerdo con un informe elaborado por el INEGI. Las exportaciones queretanas generaron poco más de cuatro mil millones de dólares en los primeros tres meses del año, con lo que participó con 3% del total registrado por las entidades del país. (EUQ 13)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

Foro. Lo que prometía ser un foro ciudadano para discutir el futuro del agua en Querétaro terminó siendo un montaje histriónico-político. La idea original era analizar con especialistas el sistema Batán, un ambicioso proyecto de tratamiento de aguas residuales que será presuntamente votado próximamente en el Congreso local. Sin embargo, la iniciativa se hizo agua antes de comenzar. El presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles Herrera, confirmó la cancelación oficial del ejercicio por no cumplir con los objetivos esperados, ya que se carecía de perfiles técnicos para analizar el tema con ponentes. Pero en lugar de quedarse con los brazos cruzados, los diputados de Morena armaron su propio foro... aunque lo de “ciudadano” quedó en entredicho y lo de “técnico”, simplemente ausente. Ahí estaban Gilberto Herrera, Fernando Flores, Luis Humberto Fernández y Carlos Rentería más curtidos en grilla que en gestión hídrica, lanzando frases hechas para el aplausómetro. El momento cumbre lo protagonizó Herrera con su ya célebre “pues que se la venda a la Coca-cola”, ignorando (o fingiendo ignorar) que son justamente las autoridades federales, las de su partido, quienes otorgan las concesiones de agua a las refresqueras. Ironía con doble fondo; porque mientras en más de diez entidades gobernadas por Morena se aplican esquemas similares de inversión público-privada para proyectos de infraestructura, aquí el mismo modelo se sataniza como si fuera un crimen de estado. Y mientras tanto, el problema de fondo sigue estancado: Querétaro no trata ni reutiliza toda el agua residual que genera. No hay infraestructura suficiente, ni voluntad real para modernizar el sistema, y mucho menos una narrativa que explique con claridad qué se propone en el sistema Batán, el cuánto costará y cómo se ejecutará el proyecto se trata de explicar pero ha ganado la grilla. El PAN, por su parte, decidió abandonar la discusión en el último minuto, dejando el espacio libre para que se impusiera el ruido sobre la razón. Otra oportunidad desperdiciada para confrontar ideas con argumentos y no con memes. Lo cierto es que el tema del agua exige rigor, datos, y sobre todo, responsabilidad. Si el sistema Batán es técnicamente viable, financieramente sustentable y ambientalmente necesario, que se debata con transparencia y sin prejuicios. Pero si se va a convertir en una batalla de declaraciones vacías y posturas polarizadas, entonces seguiremos contaminando no solo el agua y desperdiciando tiempo. **De rebote.** Carolina Iñiguez, ex candidata de MC, alza la voz para pedir que el comunicador David Smeke no pise la Legislatura, señalado junto al “aprendiz a todo” Urquiza, de violencia política de género. El reclamo suena justo. Lo que necesitamos es que haya sanción efectiva, no solo ruido en redes. Porque de otra forma, lo que hoy se vende como defensa de derechos, mañana puede parecer simple espectáculo con boleto político. El problema de fondo sigue estancado: Querétaro no trata ni reutiliza toda el agua residual que genera. No hay infraestructura suficiente, ni voluntad real para modernizar el sistema. (DQ 15)

ASTERISCOS

Halago. En el encuentro con medios de comunicación ‘Contigo informamos’, el gobernador Mauricio Kuri dejó caer, con esa mezcla de camaradería y picardía política, un comentario que alcanzó a llegar a oídos de varios reporteros: un halago al director de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo, con un guiño a una posible candidatura por el PAN. “Ojalá el PAN te recompense con una buena candidatura, Gerardo”, dijo Kuri, alabando las supuestas mejoras en el transporte público. El rostro sonrojado de Cuanalo y la mirada fija de ‘Felifer’



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

Macías, alcalde y aspirante a la gubernatura en 2027, pintaron una escena digna de análisis. **Inviabile.** El gobernador Mauricio Kuri ha sentenciado la muerte del Acueducto III, declarando inviable política y financieramente, mientras empuja el Sistema Batán como la solución al desabasto de agua en Querétaro. Kuri insiste en que El Batán debe analizarse desde una perspectiva técnica, no política, y que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ya dio su bendición. La negativa de algunos diputados al Sistema Batán, antes incluso de conocerlo, exhibe que la política ya permea el debate a pesar de los llamados de Kuri a la mesura. El exhorto a realizar foros con expertos suena razonable; es necesario no actuar con premura sin un análisis público y transparente. **Vivienda.** El programa federal Viviendas para el Bienestar, destinado a brindar un hogar a jóvenes queretanos, parece atrapado en un laberinto burocrático. Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno de Querétaro, informó que la Administración federal aún no decide los polígonos donde se construirán estas casas pese a que el estado propuso opciones que están “en análisis”. Mientras tanto, el titular del Instituto de la Vivienda local había señalado dos predios específicos (Pie de la Cuesta y Puertas de San Miguel) que, al parecer, siguen en el limbo de la evaluación. La indefinición del proyecto es un reflejo de la desconexión entre las promesas de bienestar y su ejecución. (AD 14)

BAJO RESERVA

Felifer encabezará este día el aniversario 27 de la SSPMQ. Hoy martes, nos dicen, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro cumple un año más de vida. Se fundó en junio de 1998, hace 27 años, cuando Francisco Garrido Patrón era el alcalde de la ciudad. Paco Garrido, quien cinco años más tarde llegó a la gubernatura, también fue el primer alcalde panista en la historia de esta ciudad y fue quien creó esta institución. Edgar Mohar Kuri fue el primer titular de la SSPMQ, quien este día festejará su aniversario 27 con una ceremonia cívica en las instalaciones de Centro Cívico -sede oficial del gobierno municipal- que será encabezada por el alcalde capitalino Felipe Fernando Macías. **Balconean a Tere Calzada.** La diputada de Movimiento Ciudadano, Teresita Calzada Roviroso -hermana del exgobernador José Calzada-, nos cuentan, fue balconeada mediante un video que circuló ayer en redes sociales. Integrantes de un colectivo de ciclistas le reclaman fuerte a la legisladora por no respetar el reglamento de tránsito. Esto se da porque doña Tere estacionó su vehículo en la ciclovía que pasa afuera del edificio del Poder Legislativo. La presidenta de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, nos refieren, pidió flexibilidad a los inconformes pues argumentó que esperaba en su coche a una persona que usa silla de ruedas. (EUQ)

EL BATÁN EXHIBE EL DESGASTE DEL GOBIERNO DE KURI

Por Víctor López Jaramillo

El ser humano es el único animal que tropieza dos veces con la misma piedra; sin embargo, en la política es un lujo que no se puede dar. Y es un lujo del que ha abusado el gobernador Mauricio Kuri desde que tomó posesión. Va de crisis en crisis, generadas la mayoría de ellas por decisiones que ha tomado él o su gabinete. Repasemos: unas placas que de inmediato se despintaron; la represión a una protesta por el agua en 5 de Febrero; la mala operación policiaca durante el 5 de marzo de 2022 en el Estadio Corregidora; la pésima planeación de la construcción de Paseo 5 de Febrero, sin concluir; Escolásticas, entre otros. Para cubrir eso, le apuesta a millones en publicidad, sin tomar en cuenta lo que ha dicho Dick Morris, el asesor político de Bill Clinton. En su libro El nuevo príncipe, inspirado en Maquiavelo, dice que lo que importa es el mensaje más que el dinero. No importa tener ejército de bots ni el gasto en propaganda; lo que importa es tener un mensaje correcto. Dice el asesor político: "Es mucho más barato proyectar el mensaje que el carácter. Lograr que alguien coincida con uno cuesta menos que tratar de conseguir gustarle. Como los puntos de vista y las ideas de un candidato resultan más importantes que su personalidad o su carácter, las campañas cuestan menos". Y remata Dick Morris: "La política no es un proceso mecánico, está dominado por ideas. El dinero no habla. Por cierto. Sin un mensaje, no tiene nada que decir". Veámoslo recientemente en el problema de El Batán. Todo se ha resumido en un eslogan vacío, que no transmite nada a la gente. Sin embargo, quienes cuestionaron desde el inicio, supieron transmitir el mensaje correcto: rechazamos el gasto de 11 mil millones de



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

pesos (o 41 mil millones, porque ni ese mensaje el gobierno supo enviar); no queremos agua de las alcantarillas para consumir en nuestras casas. Ese mensaje fue más poderoso que el promocionado por el gobernador en su proyecto. Además, también cuenta el liderazgo político y Morris recomienda que el líder debe medir el pulso de cada momento que se vive y adecuar su estilo político. "No tiene que enmudecer su deseo de cambio, modificar sus ideas, sino que debe asegurarse de que su estilo se adecue al estado de ánimo del público". El arte del liderazgo agrega Morris, es una tensión dinámica entre donde piensa un político que debe ir un país y donde quieren ir sus gobernados, además que quien gobierna debe mantener un impulso adelantado como para controlar los acontecimientos y mover la política pública sin perder el apoyo ciudadano. La pregunta es: ¿el gobernador Kuri hizo esto. La respuesta es no. Ha perdido el control de la agenda, no prevé escenarios políticos y hoy su gobierno y partido están al borde de una crisis interna y externa por el tema de El Batán y el agua por falta de tacto político. · (EUQ)

OPINIONES

Por Jorge Gutiérrez de Velasco

Hace poco compartía con un buen amigo opiniones diversas alrededor de proyectos insignia de las diversas administraciones federales y estatales, al menos de aquellas que recuerdo desde que tuve la mayoría de edad para poder ejercer mi derecho al voto. Listando algunos ejemplos discutimos sobre el tipo e impacto de tales obras, consideradas por algunos, como emblemáticas y de impacto por las administraciones y por otros como suntuosas e innecesarias. Enumeramos la biblioteca José Vasconcelos en la administración Foxista, la Estela de Luz en la etapa de Felipe Calderon, el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAIM), arteralmente cancelado por Lopez Obrador y el Aeropuerto Intemacional Felipe Angeles (AIFA), el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas de éste obras que marcaron el estilo de gobierno, en ocasiones, simbólicos, ambiciosas siempre, tecnocráticos o nacionalistas en otros casos -no se si necesariamente en ese orden pudieran describirse a lo largo de las últimas cuatro administraciones-, pero que sin duda buscaron generar algún tipo de legado. En Querétaro la cosa quizá ha sido distinta, sin duda que el segundo nivel de gobierno vuelve más específicas las obras considerando aquellas problemáticas que surgen paulatinamente, las necesidades se vuelven, en principio, más evidentes y por tanto, lanzar proyectos ambiciosos y de alto impacto pudiera ser más "sencillo". Entre las obras que se le reconocen a Ignacio Loyola están el Macro Libramiento Querétaro Huimilpan y el Aeropuerto Internacional de Querétaro, aunque le tocó inaugurar a Paco Garrido, de este se reconocen el Centro de Congresos y la Universidad Aeronáutica en Querétaro (UNAQ); el Acueducto II le correspondió a José Calzada y a Pancho Dominguez los inicios de la mega adecuación de 5 de febrero y el Estadio Olímpico en Querétaro ciudad; a Mauricio Kuri le ha correspondido absorber el impacto mediático de la ejecución, casi en su totalidad de la ampliación y remodelación total de 5 de Febrero, y hoy ante la increíble oportunidad, de dejar las bases de un posible proyecto de alto impacto tecnológico y sustentable para el estado, el Batán. Todas estas obras, con importante énfasis en el desarrollo de infraestructura para la ciudadanía, con una característica que ha privilegiado Querétaro por sobre cualquier ideología y enfoque político partidista, la continuidad técnica de los proyectos, nada cancela, se adecua y concluye y, en la mayoría de los casos, se potencia su impacto. Luego de esa acalorada discusión con mi amigo -también queretano- respecto de la valoración de los proyectos tanto a nivel federal como en el estado, concluyamos sobre la importancia de tener visión clara y capacidad de ejecución coordinada, pero sobre todo, de comunicar con "palitos y bolitas" para que todos entendamos con claridad- el impacto, beneficios y compromisos que todos, autoridades y ciudadanos habremos de asumir para que las obras o proyectos tengan el impacto esperado. Con el café en mano, esta semana, #DesdeCabina intercambiamos esas opiniones, que dieron para una tarde agradable, buscando que podamos todos -al menos los que siguen este espacio de reflexión y opinión semanal- mirar las cosas desde una perspectiva más amplia. Opinemos con información en mano. (EUQ)



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Pide Kuri a diputados revisión técnica de proyecto Batán. Que el gobernador Mauricio Kuri les pidió a los diputados locales que el proyecto Sistema Batán sea analizado y revisado de manera técnica, luego de que, a pesar de que las comisiones unidas de Planeación y Presupuesto, Desarrollo Urbano y Obras Públicas suspendieron el foro previsto para el viernes “por no garantizar ni cumplir con los objetivos previstos para lo cual fue convocado”, legisladores de Morena realizaron uno. “Es un tema de la Legislatura y mi recomendación y el exhorto que les haría con todo respeto a los legisladores es que vean gente técnica. Yo estoy abierto, yo dejé un proyecto para que los legisladores, si lo ven factible y lo revisan de forma técnica, pues lo pasen adelante y que no lo vean de una forma política, porque aquí el que perdería es Querétaro”, dijo. **Pedirán remoción de puentes que generan diques.** Que el secretario de Gobierno del estado, Carlos Alcaraz, indicó que ya se coordinó con su homólogo de Guanajuato para que dicha entidad colabore en la limpieza de Las Adjuntas y zonas limítrofes, con el propósito de que se evite el riesgo del retorno de agua de lluvia a El Marqués, Corregidora y Celaya. Agregó que Querétaro y Guanajuato realizarán peticiones a la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) para que remuevan puentes que son patrimonio cultural, pero que generan diques. “Nos damos cuenta de que en el camino hay varios puntos de puentes que tienen nomenclatura de Patrimonio Cultural de la Humanidad y están generando algunos diques, ya fueron superados en el tiempo, son mampostería y estamos pidiendo de manera respetuosa que se puedan remover, debido a que ponen en riesgo la integridad de las personas (...) llevan muchos años, que sí tendrán una relevancia conforme a lo que fue su participación en temas históricos, pero hoy ahí están comunidades asentadas y ponen en riesgo a la gente”, afirmó. **Una burla, nombramiento de López Gatell: Anaya** Que el coordinador de los senadores de Acción Nacional, Ricardo Anaya, calificó el nombramiento de Hugo López-Gatell ante la Organización Mundial de la Salud como increíble, inaceptable, una burla y una bofetada a las familias que perdieron a un ser querido durante la pandemia. “Al doctor muerte, al responsable de muchas de esas muertes, se le esté nombrando como el representante de México ante la Organización Mundial de la Salud. Nuestro más profundo, nuestro más contundente rechazo a ese nombramiento”, dijo. A nombre de su fracción, subrayó que la gestión de López-Gatell durante la pandemia del Covid-19 fue negligencia criminal y que sus errores están detrás de la muerte de cientos de miles de personas, al ocultar muertes y minimizar la eficacia del cubrebocas. “Yo lo nombré, sin problema lo puedo decir”, afirmó Claudia Sheinbaum en la mañana de ayer, al ser cuestionada sobre la veracidad del nombramiento. Pide Kuri a diputados revisión técnica de proyecto Batán. (CQRO)

FUEGO AMIGO

Regresa In Situ Piano. Regresa In Situ Piano a partir del próximo viernes en las principales plazas y andadores de la Capital, con el patrocinio del Municipio de Querétaro. Hace un año el gran músico y compositor español Pancho Varona, coautor de más de 100 canciones con Joaquín Sabina, tocó frente al Templo de Santa Clara. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | EL GOLPAZO A LOS HUACHICOLEROS

Por Sergio A Venegas Ramírez

Seis meses. Eso duró la investigación sobre la red de robo de combustibles que operaba en el corredor de Pemex que partía de Guanajuato, pasando por Querétaro, hasta el Estado de México. El llamado “Clan de don Checo”, a decir de la presidenta Claudia Sheinbaum, “es parte de la investigación (la posible colusión de funcionarios), lo está trabajando la Fiscalía General de la República y todo el Gabinete de seguridad. Cirio Sergio Rebollo Mendoza, “Don Checo”, y Luis Miguel Ortega Maldonado, “Flako de Oro”, eran los líderes de la agrupación delictiva, quienes contaban con protección de autoridades y policías locales. Se informó que el grupo perforaba ductos de Pemex y posteriormente realizaban el resguardo del combustible en bodegas y después distribuían el producto y lo vendían en gasolineras establecidas, según informó ayer el Secretario de Seguridad, Omar García Harfuch. Por su parte, la presidenta dijo que las investigaciones continúan y no se detendrán: “Pues lo estamos haciendo si no no hubiéramos



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

o no hubiera dado este golpe tan importante que dio el Gabinete de seguridad. Es un trabajo, esto es un trabajo diario, no es que lleguemos a un punto y se terminó todo, no. Es de todos los días y darle continuidad de investigaciones que surgen y que de ahí van llevando pues a distintos vínculos. Ya el Gabinete de Seguridad cuando venga aquí ya les podrán dar más información”, aclaró. Habrá que esperar los resultados y ver si las indagatorias escalan a ex funcionarios y funcionarios de primer nivel. Porque difícilmente se toca a los importantes grupos gasolineros que un día sí y el otro también, sangran las arcas nacionales al amparo de empresarios que en sus ratos libres, financian partidos y campañas. ¿Y Hacienda? **-Andador libertad-** Medio ambiente. Comprometido con el fortalecimiento de la salud ambiental y el bienestar de las familias, el presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, participó en la reunión interinstitucional del Proyecto de Saneamiento y Restauración de la Cuenca Lerma-Santiago, acompañado de autoridades de los tres niveles de gobierno, en un esfuerzo encabezado por la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA). En este contexto, Rodrigo Monsalvo agradeció el trabajo y compromiso de la CONAGUA, y destacó la inversión que el municipio ha destinado para la recuperación del Río Querétaro: “En esta administración hemos invertido más de 180 millones de pesos para sanear el Río Querétaro. Entre las obras destaca una planta tratadora ubicada aguas arriba, en Saldarriaga, con una inversión de 140 millones de pesos. Además, construimos un colector y la primera etapa de un colector sanitario. También se realizó una planta tratadora en San Rafael, con una inversión aproximada de 40 millones de pesos. Seguimos muy comprometidos con el saneamiento del río. Celebro y agradezco este tipo de reuniones, y vamos a seguir trabajando de manera conjunta”. Bien. **-Oído en el 1810-** Destape. En su café de ayer con los medios, el gobernador Mauricio Kuri propuso a Gerardo Cuanalo como candidato del PAN para alguna posición importante en 2027 después del buen trabajo realizado en la reestructuración del transporte colectivo en la zona metropolitana, en donde fracasaron los anteriores gobiernos. Y sí. **-¡Preeparen!**- Legislando. La Cámara de Diputados recibió la minuta remitida por el Senado con la reforma a la Ley Federal para la Prevención e Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita y las modificaciones al Código Penal Federal. Al hablar en tribuna, la diputada Abigail Arredondo hizo uso de la voz y mencionó que esta iniciativa, aprobada en el Senado el 26 de junio, contó con 74 votos a favor (Morena y aliados), 13 en contra (PRI y algunos panistas), y 19 abstenciones, y ahora se encuentra en proceso de discusión en la Cámara de Diputados. De acuerdo con los promotores de la reforma, encabezados por el senador Javier Corral Jurado, la reforma busca, ampliar el alcance de la ley para incluir el combate al financiamiento al terrorismo y modernizar la lucha contra el lavado de dinero, actualizar definiciones clave y ampliar la lista de actividades vulnerables (inmobiliarias, activos virtuales, fideicomisos), de igual forma, introducir un enfoque de riesgo, diferenciando cargas regulatorias, con medidas específicas para personas políticamente expuestas, notarios, corredores públicos y entidades de bajo riesgo. No obstante, la diputada Arredondo señaló que estos cambios representan un exceso de vigilancia centralizada, con riesgos para la privacidad y derechos fundamentales. Arredondo, propuso los siguientes cambios: * Un enfoque basado en daños reales, con supervisión y limitaciones claras para el acceso a datos. * Transparencia y supervisión judicial y parlamentaria para el uso de la información. Definiciones claras para evitar la discrecionalidad. Así de fácil. Así de difícil. **-¡Aapunten!**- ¿Y el foro?. Gerardo Ángeles, presidente de la mesa directiva de la LXI Legislatura del Estado negó validez al encuentro realizado la tarde del viernes en la sede del Congreso tras cancelarse la reunión para analizar y discutir el proyecto de El Batán. Se convocó a un foro técnico, no político. Así justificó el cuatro veces diputado la suspensión del debate en el que supuestamente participarían especialistas en el tema hídrico. Consultado sobre las versiones de que la iniciativa del gobernador Mauricio Kuri sería votada el 10 o 15 del presente mes, Gerardo Ángeles dijo a PLAZA DE ARMAS que no hay tiempos fijos pero espera avance el diálogo entre las diversas fracciones partidistas. Mmm. **-¡Fuego-** Los votos. Son 17 de 25 los necesarios para su aprobación. Hoy, en el papel, no los tienen. ¿Cómo confiar en algunos políticos que han hecho de la traición su modus vivendi?. ¡Porca miseria!. (PA 2)



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Financiamiento. Los morenistas en Querétaro se han cansado de criticar el modelo de financiamiento del Sistema Batán por considerar que afecta a los ciudadanos, se les olvida que hasta los gobiernos de Morena saben que es una excelente opción para desarrollo de infraestructura, este 2025 son 513 proyectos federales que se realizarán con el modelo de APP. En estados como Nuevo León y Jalisco, estados emecistas, también se ha utilizado el esquema para hospitales, vialidades y el sistema de transporte de Guadalajara. No se dejen engañar por personajes incongruentes. **Derrotados.** Así es como la presidenta de Morena consideró a sus partidarios en el Estado, pues en días pasados dio a conocer sus encuestas y afirmó que en Querétaro están por debajo del PAN. Nos cuenta que estos datos ya lo sabían desde hace meses los morenistas locales y por eso es que recurren a la descalificación, a contratar granjas de bots y blogueros que desarrollen notas escandalosas y sin fundamentos, todo para pintar en las encuestas. El río sí que suena. **Destapes.** El gobernador continúa en la etapa de subir a la contienda política a los funcionarios; esta vez le tocó al director de la Agencia de Movilidad, Gerardo Cuanalo, pues el mandatario asegura que sus acciones son destacadas. Nos dicen que al escuchar esto, Cuanalo soltó una sonrisa, pero también le brillaron sus ojitos. (P 2)

LIBERTAD, EL PRECIO DE LA SEGURIDAD

Por Kike Mireles

ENCHILADAS QUERETANAS. Las recientes reformas a la Ley Federal de Seguridad Nacional, incluyendo la Ley del Sistema Nacional de Investigación e Inteligencia y la Ley de la Guardia Nacional, han desatado una controversia y preocupación general. Presentadas como supuestas medidas para fortalecer la seguridad, esconden riesgos graves para los derechos humanos, la democracia y las libertades. Esto abre la puerta al espionaje por parte del gobierno, amenaza dará cobra la privacidad y la Libertad. Segundo, una militarización al extremo, el transferir la Guardia Nacional a la Sedena elimina el mando civil y amplía el fuero militar. Con facultades para intervenir comunicaciones, geolocalizar en tiempo real y vigilar redes sociales, se refuerzan modelo autoritario que puede usarse contra opositores activistas, no solo contra el crimen, sino contra cualquier ciudadano que el gobierno quiera. Estas reformas no solo fallan en resolver la inseguridad, sino que nos acercan aun Estado autoritario. Además legitima la opacidad legislativa de la que ya tenemos, pues las reformas se aprobaron con un proceso apresurado, sin análisis de fondo y evidentemente mal hecho. Estas reformas también son un ataque directo al federalismo. La capacidad del Ejecutivo para suspender recursos a estados y municipios que no cumplan acuerdos de seguridad concentra el poder y debilita la autonomía local. La ciudadanía, junto con legisladores y organizaciones, deben levantar la voz, no podemos, ni debemos permitir que la libertad sea el precio de la seguridad. (P 5)

CÓDICE QUETZAL

Ora. Así fue la expresión del director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo Santos cuando el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González prácticamente le dijo que en el 2027 ojala el PAN lo apunte en una candidatura ... bajita la mano, pero sin tanto ruido el director de la AMEQ es uno de los destacados del gabinete estatal, reafirmado por el mismo gobernador. Exhorto. En el exhorto de hoy, la diputada local de Movimiento Ciudadano, Teresita Calzada Roviroso, pedira "un exhorto" para que los ciclistas tengan mayor flexibilidad cuando los vehículos invadan las ciclovías ... así como lo lee; ciclistas dejaron en evidencia que la emecista se quedó estacionada e invadiendo la ciclovía que está justo enfrente de la 'Casa del Pueblo'. Descartado. El alcalde de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera destacó que en el municipio de Querétaro no existe la pobreza extrema, lo afirmo y agradecio el trabajo en conjunto tanto del municipio como del Gobierno del Estado para lograr que no exista la pobreza extrema en la capital. (Código Informativo)



MARTES 01 DE JULIO DE 2025

EL ALFIL NEGRO

Mientras haya agua en el tubo, podemos gritar y hasta hacer gárgaras. Si no sale el agua de la llave, gritamos para protestar. Si nos cortan el agua, gritamos porque es un atentado contra los derechos humanos y hasta cuando sale el agua fría gritamos. Los gritos son intrínsecos al agua. (N 1)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO